



DESDE MI BURGARDILLA

Benjamín Morgado, 60 años en la literatura chilena

Benjamín Morgado es un escritor que se caracteriza en sus obras y artículos por hacernos recordar un poco el pasado, el Santiago de los años veinte adelante, en el que había un gran interés por leer libros, los que se vendían a precios que estaban al alcance de toda clase de lectores.

Era corriente en esos años ver personas leyendo un libro en cualquier parte, sea en las plazas, en los parques, hasta en las calles. Había gente que siempre llevaba un libro bajo el brazo. En los diarios se publicaban extensos comentarios de obras de autores nacionales y extranjeros, también cuentos que ocupaban los domingo toda la primera página de los periódicos capitalinos. Eran otros tiempos tan diferentes a nuestros días, sin radios, televisión y programática.

Benjamín Morgado era un adolescente en ese entorno, había nacido en Coquimbo y tuvo suerte que en su familia había dos personas que les gustaba leer, su abuelo y su progenitor que tenían algunas de las mejores obras de la literatura española, a las que se agregaban las de escritores americanos que despertaron en él futuro escritor su amor por la lectura.

Cuando su familia se trasladó a Santiago leyendo un día la revista "El Peñeca", que todos leíamos en esos años, le llamó la atención un llamado que hacía su directora Elvira Santa Cruz (Roxane) para que los jóvenes con inclinaciones literarias enviaran colaboraciones. Benjamín remitió un trabajo, el que fue publicado. Pero junto con esto recibió también una comunicación de la directora para que se presentara en su oficina. Allí recibió la felicitación de Roxane por los poemas enviados y lo instó a seguir escribiendo y a formar parte de un grupo de jóvenes que se reunían en el Círculo Literario "El Peñeca".

De esa manera Benjamín Morgado entró en el mundo



de las letras. Después colaboró en la revista Corre-Vuela, y en el año 1926 sus amigos le aconsejaron que juntara todos sus poemas y publicara un libro que apareció en ese año con el título de "Cascada Silenciosa". En los años siguientes continuó dando a conocer sus creaciones poéticas en otras tantas obras, así como también escribió cuentos, ensayos, crónicas periodísticas, apuntes de viajes y teatro, género éste en donde ha destacado con más de 24 obras, gran parte de las cuales han sido premiadas y representadas.

Benjamín Morgado como muy bien lo indica el título de su último libro tiene a su haber "60 años en la literatura chilena", poco más de medio siglo consagrado al quehacer literario. En este recuento nos da a conocer una historia de sus libros de poesía, así como de otros en prosa y teatro. Ha sido uno de los escritores más prolíficos de nuestra literatura. A través de los 60 años dedicado a las letras, Morgado se ha hecho acreedor a merecidos premios, cuya lista aparece en las últimas páginas de su libro.

Como poeta es creador del Movimiento Runrunista. Debido a la falta de espacio nos es imposible dar a conocer algo más de su fecunda actividad literaria que lo hacen acreedor nuestro a nuestro máximo galardón, el Premio Nacional de Literatura. Es lamentable que un escritor como Morgado haya venido siendo postergado su nombre para figurar entre los innumerables de nuestras letras. Aunque es un provinciano residente en Santiago, nunca ha olvidado su terruño. Todos los años visita Coquimbo, su puerto querido. Es cariño lo expresa en un poema en la primera página de su último libro. "Un jueves, a las seis de la mañana, / naci en Coquimbo, a dos cuadras del mar; / y desde entonces tuve el panorama / de un tren que martilleaba la ciudad, / Un panorama de tranquilas aguas / con barquichuelos dormitando en paz, / y unos cerros lejanos que esperaban / la aquiva lluvia para su gozar, / ¡Cómo olvidarme de la casa vieja, / del jardín, de los pollos, de la higuera / que como mis abuelos se tronchó, / si a pesar de los años, aún me veo, / con mi impecable traje marinero, / parado en el andén de la estación!"

GUSTAVO RIVERA FLORES

EL DÍA, LA SERENA, 19-VIII-1986, p. 3°

Benjamín Morgado, 60 años en la literatura chilena [artículo] Gustavo Rivera Flores.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rivera Flores, Gustavo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Benjamín Morgado, 60 años en la literatura chilena [artículo] Gustavo Rivera Flores. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)